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感念那些温柔而坚定的托举

刘颖余

“那个吃高敏‘剩饭’的王领队，走了

……”这是上周一篇网文的标题。

它打动了我，当然不只是因为它的

标题。

8 月 13 日凌晨 5 点 08 分，87 岁的王发

成在北京一家医院辞世，他的离去没有引

起外界太多反响。

同一天，14 岁的奥运冠军全红婵在

隔离中进行拉伸训练的视频走红网络，冲

上热搜，赢得赞声一片。这两天，全红婵将

如何“荣归故里”的新闻，又吸引了大量公

众的目光。

王发成和全红婵，仿佛生活在两个年

代，全无关联，但他们身上其实都有一个共

同的标签：中国跳水。

“我希望你能写一写王发成，不仅因为

没有王发成应该就没有我徐益明，而且因为

没有王发成应该就没有今天的中国跳水。”

远在美国的“中国跳水之父”徐益明给相熟

的记者打电话，谈及对王发成的“盖棺论

定”，语气无比笃定。

业务能力突出的徐益明一向以狂傲著

称，但他始终服气“王领队”，因为“大家都是

干事情的人，不为名，不图利，就是想把中国

跳水搞上去”。

那还是 20 世纪 70 年代，曾经是海军队

队 员 与 教 练 的 王 发 成 奉 命 组 建 中 国 跳 水

队。彼时，国家队连基本的训练条件都不

具备，只能打游击般地借不同省市的场地

训练。

就是在那种条件下，徐益明和王领队

的灵感和创造性被激发出来——场地小，

便自己找来铁架子，圈出一块跳水队的“领

地”；一个跳水池不够用，便琢磨出了陆上

训练新方式：把捡来的废钢铁做成弹网，同

时设计出海绵池，让绝大多数训练可以在

陆上完成……

作为领队兼党支部书记，王发成是国家

跳水队一把手，但许多事都亲力亲为，拉保护

带的手法甚至比一些教练还要好。对于徐益

明的各种创新，王发成更是坚决支持，很好地

协调了各方面的关系。

所以，徐益明称王发成为自己“业务上的

好帮手”，一次次地为自己“打扫战场”，干了

许多“累活脏活”。

“而且从时间方面来讲，王发成也是中国

跳水的缔造者，我是在他的领导与配合下，才

带领中国跳水干成了一些事情。”“在引领中

国跳水方面，王发成才是更重要的人。”徐益

明的评价简单直接，一点也不“狂傲”。

王发成不只是一名好领队，更是一个绝对

的好人，他对队员甚至比对自己孩子还要好。

好到什么程度？一段时间，王发成

甚至将自己的家腾了出来，让广东队来

的一名厨师每天在他家中为队员做饭。

河南队来了 6 名队员，为了帮助他们节省

费用，王发成直接让这些孩子住到自己

家里……

每次运动员出行，王发成都会选择走

在前面。有人不解，“你一个领导为什么

走在最前面？”他的回答出人意料：“我怕

路不平，要是把运动员的脚给扭到了可就

麻烦了。”

有关王发成和队员的故事，大家不妨

去看看高敏的文章《纪念中国跳水队前领

队王发成，我的“王队长”》，那比徐益明的

讲述更感性更催泪。我甚至感觉，高敏是

边哭边写的。

据统计，王发成在任时，他的队员拿

了 74个世界冠军。

当东京奥运会上，全红婵被教练高高

举起时，我们通常只会记住最高处的全红

婵。殊不知，正是有教练以及背后其他工

作人员的托举，才有了今天的全红婵。

“梦之队”不是一天炼成的。我们今

天追捧全红婵，也请不要忘记了那些默默

无闻的奠基人、铺路者。

从王发成到高敏，从郭晶晶到全红

婵，正是那些从未离去的温柔而坚定的托

举，才铸就了“梦之队”今日的辉煌。

“梦之队”不是一天炼成的。
我们今天追捧全红婵，也请不要
忘记了那些默默无闻的奠基人、
铺路者。

从王发成到高敏，从郭晶晶
到全红婵，正是那些从未离去的
温柔而坚定的托举，才铸就了“梦
之队”今日的辉煌。
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残奥魅力不止于竞技
本报记者 李元浩

当采集于残奥会发源地英国曼德维尔，

以及日本 47个都道府县的残奥圣火汇聚到东

京，并一起点燃位于新国立竞技场内的主火

炬，东京残奥会的大幕于 8月 24日正式开启。

与“更快，更高，更强——更团结”的奥

林匹克格言相对应，残奥会的魅力并不仅仅

在于“更快，更高，更强”的竞技层面，而是更

注 重 展 示 全 世 界 残 疾 人 运 动 员 的“ 更 团

结”。来自世界各地的残疾人运动员，都可

以通过残奥会的舞台找到自己的价值，发挥

和展现各自的特长及优势。

“疫情下举行残奥会更有重要意义。”国

际残奥委会主席安德鲁·帕森斯在接受媒体

采访时表示：“通过残奥会让社会更加关爱、

尊重和支持残疾人，让身体有残缺的他们感

受到与普通人的平等性，这才是促进人类文

明进步的意义所在。”

超越国度的竞争

延期举行的东京残奥会，对于来自世界

各 地 的 残 疾 人 运 动 员 依 然 具 有 巨 大 吸 引

力。据悉，共有来自约 160 个国家和地区的

4400 多名运动员参加本届残奥会。他们将

参加 22 个大项、539 个小项的激烈角逐。

以本届残奥会的东道主日本为例，他们

派出了有史以来最大规模的残奥会代表团

（464 人组成，其中有运动员 255 人），目标是

取得 20 枚金牌。

残奥会是由国际奥委会和国际残奥委

会专为残疾人运动员举办的世界大型综合

性运动会。夏季残奥会创办于 1960 年，冬

季残奥会自 1976 年起开始举办。

不过，残奥会的起源还要追溯到更早的

20 世纪 40 年代——1948 年伦敦奥运会期

间，英国斯托克·曼德维尔脊髓损伤中心主

任路德维格·格特曼爵士和一些热心于残疾

人事业的知名人士，组织了由轮椅运动员

（多为伤残的二战老兵）参加的比赛，称为斯

托克·曼德维尔运动会。这项赛事最终演变

为现代残奥会。

虽然是一次体育赛会，但竞争并非残奥

会的唯一主题。面对占全球人口总数 15%
的残疾人群体，残奥会是展示残疾人自强不

息精神，进一步号召国际社会增加对残障群

体关注与理解的一次契机。

本届残奥会揭幕前，国际残奥委会联合

多个国际组织共同发起“我们是 15”全球行

动，致力于在世界范围内推进消除残疾人歧

视，鼓励加大对 12 亿残障群体的关注、帮助

和包容。

独具魅力的聚会

经过多年发展，残奥会的竞技水平越来

越高，场内竞争也更趋激烈。

例如在 2012 年伦敦残奥会上，仅前 5 天

就有 137 项残疾人体育世界纪录被打破。

而在 2016 年里约残奥会上，中国选手一共

打破了 24 项世界纪录。

对此，前国际残奥委会联络部主任格雷

格·斯潘塞认为，这主要是运动员专业训练

加强和比赛能力提高的结果。“残奥会已不

是一般的兴趣和爱好，而是这一领域最高水

平的职业运动。”

不过，残奥会的魅力绝不止于竞技。

从首届残奥会至今，每届赛会进行期

间，举办地都会为参赛选手举办各种形式的

交流和参观活动，以帮助残疾人群体更加开

放，更好融入社会。

自 1988 年汉城（现首尔）残奥会起，国

际奥委会与国际残奥委会便形成了夏季残

奥会和夏季奥运会在同一城市举办的惯例。

从 2008 年北京残奥会开始，残奥会进

一步使用与奥运会相同的运动场馆和设施，

以体现残疾人体育运动与健全人体育运动

的平等……

自强不息的激励

本届残奥会，中国体育代表团由 437 人

（其中运动员 251 人）组成，将参加 20 个大

项、341 个小项的角逐，是我国出征境外残奥

会参赛大项最多的一届。这也是我国第 10
次派团参加夏季残奥会。

据东京残奥会中国体育代表团团长、中

国残联主席张海迪介绍，中国代表团此次的

参赛目标是：安全参赛，展现精神，争创佳

绩，传递友谊，实现运动成绩和精神文明双

丰收。

从 1984 年首次参加残奥会至今，中国

残疾人运动员在历届残奥会上取得了优异

成绩。从 2004 年雅典残奥会开始，中国代

表团已连续 4 届残奥会位列金牌榜首位，更

是在 2016 年里约残奥会上突破百金大关，

收获 107 枚金牌。

中 国 残 疾 人 运 动 员 在 残 奥 会 等 国 际

赛场上的优异表现背后，是我国残疾人体

育 乃 至 整 个 残 疾 人 事 业 的 不 断 发 展 和 巨

大成就。

据中国残联提供的数据，近些年以“自

强健身工程”和“康复体育关爱工程”为主体

的残疾人体育基本服务体系在不断完善，残

疾人体育服务和相关服务能力逐步提升。

全国残疾人文化体育参与率，从“十二五”的

9.6%增长至 2020 年的 10.6%。

与此同时，借助北京冬奥会“东风”，全

民健身进程也加强了残疾人冬季康复健身

体育活动的开展。目前全国设立了 50 家冬

季项目残疾人健身示范点，推进公共冬季体

育场所设施为残疾人提供特殊服务。

大战临近
国足卸“包袱”

本报记者 刘兵

9 月 2 日，2022 世界杯预选赛亚洲区 12
强赛就将打响。目前，中国男足已在上海集

结完毕，并计划于 8 月 26 日前往卡塔尔多哈

备战。国足对于世界杯决赛圈的新一轮冲

击，即将拉开帷幕。

奔赴多哈之前，中国足协常务副秘书长、

国管部部长陈永亮在日前举行的媒体沟通会

上，明确提出了 12 强赛“全力拼搏、力争出

线”的目标。“基于各种因素，我们确定了这一

目标。这个目标不用谁提要求，球队所有成

员，包括媒体，大家的想法是一致的。不用

说，大家都会去拼搏，不拼是没办法出线的，

但结果如何谁也不敢保证。”

在沟通会上，中国足协宣布与现任中

国男足主帅李铁续约，李铁将执教国足至

2026 年。

有分析认为，如此长期的合同在国足历

史上比较少见，这既是对李铁前一阶段执教

工作的肯定，更是出于国足长期稳定发展的

考量，让李铁及其团队卸下包袱，带领国足奋

力征战 12强赛。

据悉，此次世预赛亚洲区 12强赛分为两

个小组进行 10轮，每个小组前两名直接获得

世界杯正赛资格，两个第三名则进行两回合

附加赛，胜出者与其他大洲的一支球队再进

行两回合比赛，争夺一张世界杯“门票”。

12 强赛分档中，国足处于第四档，客观

而言处于中下游水平，要想冲击世界杯席位

难度颇大。

根据亚足联此前确定的赛程，中国男足

将在 9月 2日和 7日，分别对阵澳大利亚队和

日本队。开局就逢强敌，对于中国队来说，将

是严峻考验。

受到疫情影响，澳大利亚无法承办主场

赛事，因此他们与中国男足的首场比赛将移

师多哈进行，这也意味着澳大利亚并不具备

主场优势。

根据目前确定的赛程，国足与澳大利亚

比赛结束后，将继续留在多哈准备与日本队

的第二轮小组赛。

从中国男足所处的 B 组各队实力来分

析，可谓强敌环伺。处于前三档球队的日本、

澳大利亚和沙特队，整体实力均在国足之

上。处于第五、六档的阿曼和越南，近年来进

步明显，国足面对它们也没有必胜把握。

因此，在 12强赛开始之前去分析国足应

该如何“抢分”，其实并无实际意义。对于目

前的中国男足而言，利用 12强赛的机会与亚

洲诸强真枪实弹的比拼，正视自身差距之余

全力以赴争取更好表现，才能迈出企稳反弹

的关键一步。

前国脚李彦在接受采访时认为，足协

选择在 12 强赛开战前宣布与李铁续约，并

制定“全力拼搏、力争出线”的目标，实际上

也是想为李铁和球队减压。“以往冲击世界

杯，中国队就是想得太多，往往顾此失彼，

失误连连。尽可能甩掉思想包袱，力争打

出有价值的比赛，就是国足参加 12 强赛的

收获。”

未来 3 个月的时间里，国足将迎来 6 场

12 强赛的挑战。如此长时间在海外训练比

赛，对于球员而言，疫情防控、与家人分别、适

应新环境等，都是不小挑战。

另一方面，疫情暴发以来，球队之间的

热身赛减少，对手究竟处于什么水平很难估

量，如何排兵布阵、临场制定策略也将考验

李铁。

对此，李铁表示国足有信心克服困难，

迎接挑战。“球员都是成年人，他们知道来

国家队的意义。为国出战、为国争光是每

个人的意愿，希望能力拼对手，取得一个好

的成绩。”

世预赛 12强赛开战在即

残疾人群体占全球人口总数的 15%，残奥会是展示残疾人自强不息精神，号召

国际社会增加对残障群体关注与理解的一次契机——

8月 22日，中国田径队跑跳组运动员王
浩在东京训练，备战东京残奥会。

新华社发（刘增三 摄）

88月月2323日日，，中国体育代表团游泳队运动员郑涛在东京水上运动中心训练中国体育代表团游泳队运动员郑涛在东京水上运动中心训练，，备战东京残奥会备战东京残奥会。。 新华社记者新华社记者 张铖张铖 摄摄

夺冠

8 月 22 日晚，2021 年陕西全运会排球男子成年组决赛落

幕，上海男排以总比分 3比 0战胜山东男排，收获本届全运会

竞技体育项目第一金。这是上海男排队史第四座全运会冠

军奖杯，也是沈琼执掌上海男排教鞭以来收获的首枚全运会

金牌。

点评：四夺全运会金牌，凸显出上海男排在国内排坛的霸

主地位，这与上海男排多年来的系统建设和不懈努力密不可

分。面对中国男排整体竞争力不断下滑的窘境，上海等国内

男排强队不能满足于眼前成绩，还需在人才培养和实战能力

上继续打磨提升，为国家队发展助力。

下滑
国际足联日前公布了最新一期女足国家队世界排名。前

不久在东京奥运会上惨败而归的中国女足，本期排名世界第

17 位（亚洲第 4 位）。相较于上一期第 15 位的排名，下降两

位。这也是中国女足今年以来连续第二次在国际足联排名上

下滑。

点评：排名下滑固然令人沮丧，但更令人担忧的是这支在

东京奥运会上小组垫底、暴露出诸多问题的中国女足，究竟有

没有找到症结所在，有没有重新梳理和规划球队的发展思

路。对于目前的中国女足而言，不需要浅尝辄止、不痛不痒的

所谓总结，而是要真正痛定思痛，敢于拿出刮骨疗毒的勇气，

用科学规划和切实努力真正实现“二次创业”。

混乱
北京时间 8 月 23 日凌晨，新赛季法甲赛场再次发生意外

事件，第二轮尼斯主场对阵马赛的下半时比赛，因与客队球员

发生冲突，尼斯球迷从看台涌入球场，现场一片混乱，比赛也

因此被迫中断。目前，法甲官方正在对此事展开调查，随后将

做出处罚决定。

点评：随着梅西、拉莫斯等大牌球星的加盟，新赛季的法

甲联赛吸引力陡增。但联赛的发展不能仅仅依靠大牌球星和

豪门球队支撑，还需要球迷、赞助商等各方面支持，以及联赛

环境的有序规范。新赛季已出现两次赛场骚乱事件的法甲联

赛，亟须整肃赛场秩序。

观赛
东京奥组委日前透露，尽管日本疫情正在持续恶化，奥组

委仍然准备欢迎大约 13 万名学生入场观看残奥会。根据国

际残奥委会、日本政府、东京都政府和东京奥组委此前的商议

结果，残奥会将不允许观众入场，但作为教育的一部分，将会

允许部分学生入场观看。

点评：残奥会除了竞技比拼，更深层的意义在于通过残奥

会让社会更加关爱、尊重和支持残疾人，形成一个良好的社会

风气。允许学生进场观看残奥会赛事，可以令青少年群体更

好感受残疾人运动员自强不息的精神，让残奥会的价值观教

育到青年人。 （巴人 辑）

8月 22日，上海男排队球员武弸智在比赛中庆祝得
分。 新华社记者 张思洁 摄

8 月 23 日，AC 米兰队球员迪亚斯进球后庆祝。当
日，在 2021-2022 赛季意大利足球甲级联赛首轮比赛
中，AC米兰队客场以1比0战胜桑普多利亚队。

新华社发（阿尔贝托·林格利亚 摄）

国乒不参加今年亚锦赛
据新华社北京8月 23日电 中国乒乓球协会 23 日

消息，中国乒乓球队将不组队参加 9 月 28 日至 10 月 5 日

在卡塔尔举办的 2021 年亚洲乒乓球锦标赛。国乒队员

将在完成奥运归国的隔离后，立刻投入到第十四届全运

会中。

中国乒协秘书长秦志戬表示，完成东京奥运会的参

赛任务后，国乒队员除了回到各自地方队参加全运会，还

要备战休斯敦世乒赛和乒超联赛等一系列赛事，下半年

整体参赛任务比较重。

秦志戬透露，中国乒协计划在 10月举行 2021年度乒

超联赛，希望能通过乒超这个平台锻炼年轻球员，之后队

伍将进入休斯敦世乒赛的备战。

英超新冠病例连续3周增长
据新华社伦敦8月23日电（记者张薇）英超联赛 23

日确认，在 8月 16-22日的新冠病毒例行检测中，共发现

16个阳性结果。这意味着英超检测出的新冠病例连续 3
周增长。

2021-2022 赛季的英超联赛 13 日揭幕，英超自 2 日

开始恢复对 20 家俱乐部的主要人员一周进行两次新冠

病毒检测。但与上赛季有所不同的是，所有人员最先都

只是接受快筛检测，若快筛检测结果为阳性才会接受核

酸检测。


